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Editorial 
 

Une nouvelle équipe et un nouveau projet pour l’AFFO.  

Comme chaque année, l'AFFO a convoqué son assemblée générale. Cette 36ème édition 

s’est déroulée le samedi 28 janvier 2017 à Cerisy-Belle-Etoile (61) et a clôt l'année 2016. 

A la suite des démissions annoncées lors du dernier conseil d’administration de décembre, 
l’assemblée générale a mis en place une nouvelle équipe pour conduire l’association. 

Ce fut une AG riche en émotions, comment aurait-il pu en être autrement ? C’est toujours 
un moment difficile pour une association de voir naître des divergences. Après des années 
de route ensemble et d'engagement côte à côte dans les missions que l’AFFO s’était 
données, des personnes également passionnées et désireuses de servir l'association 
n'arrivaient plus à communiquer. La sagesse est alors de prendre le recul nécessaire à 
l'apaisement. L’émotion était là quand le président Serge Lesur a présenté son vingt et 
unième et dernier rapport d’activités et qu’il a expliqué les raisons de son départ du 
bureau et du conseil d’administration. 

Les trois vice-présidents, Anne-Sophie Boisgallais, François Radigue et Joachim Cholet, ont 
ensuite pu donner tour à tour leur sentiment sur le bilan 2016, riche et très positif. Ils ont 

souligné la formidable vivacité de l’association, notamment avec l’arrivée de jeunes 

talents. L’AFFO ne peut que se féliciter des nouvelles actions menées avec succès grâce à 
la mobilisation de nombreux bénévoles de l’association : l’École Ornaise de Botanique, la 
réactualisation des ZNIEFF, les inventaires communaux, les enquêtes naturalistes et enfin, 
le projet de revue nature approuvé lors de l’AG de 2015 et porté par une vingtaine 
d’adhérents. 

Bien que les rapports d’activités et financier aient été adoptés à la quasi-unanimité par 
l’assemblée, le rapport moral du président, publié dans le Petit Liseron, a recueilli autant 
de voix pour que contre. Certains membres ne se sont en effet pas reconnus dans ce bilan 
mitigé, l’année 2016 ayant été riche de nombreux nouveaux projets. En cas d’égalité de 
vote, la voix du président est prépondérante, le rapport moral est donc adopté. 

Une page se tourne donc, mais l’AFFO poursuit sa route et c’est vers l’avenir qu’il faut 
regarder maintenant. Les activités et les projets ne manquent pas pour cette année 2017, 
et pour les porter une équipe renouvelée et rajeunie s’est constituée autour des trois 
précédents vice-présidents qui continuent l’aventure. À cette AG ordinaire s’est ajoutée 
une assemblée générale extraordinaire proposant aux adhérents de modifier les statuts de 
l’association afin d’ajouter la possibilité de fonctionner avec des co-présidents. Cette 
modification permet de répartir les responsabilités et d’obtenir une gouvernance plus 
horizontale et plus participative. Cette évolution a été acceptée à l’unanimité moins une 
voix. 

Les membres démissionnaires du CA et du bureau ont donné beaucoup de leur temps et 
de leur énergie pour faire vivre l’association et contribuer à son succès pendant toutes ces 
années, nous les en remercions. Souhaitons qu’ils puissent continuer de participer aux 
nombreuses activités de l’association. 

Le Comité de rédaction 

Le Petit Liseron 
 

 

 

Bulletin de liaison de l’Association faune et flore de l’Orne     n° 1 février-mars 2017 
 

http://www.affo-nature.org/la-naturatheque/activités/ecole-ornaise-de-botanique
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Comptes rendus des Assemblées 
Générales ordinaire et extraordinaire 
2016 par Alix Guedou et Françoise Thouin 

 
La trente cinquième assemblée générale 
de l’Association faune et flore de l’Orne 
s’est tenue le samedi 28 janvier 2017 à 
Cerisy-Belle-Étoile, ainsi qu’une 
assemblée générale extraordinaire 
portant modification des statuts. 
Le quorum étant atteint, les deux 
assemblées ont délibéré valablement. 
 

Assemblée générale ordinaire 
Rapports moral et d’activités Par Serge 
Lesur, président  
 
Le Président débute cette assemblée en 
remerciant les nombreux partenaires qui 
lui font confiance tant sur les aides 
octroyées que sur les commandes 
passées et sans qui l’Association faune et 
flore de l’Orne n’aurait pu entreprendre 
toutes ses actions menées en 2016. 
Il remercie également la Maison Familiale 
et Rurale de Cerisy-Belle-Étoile pour la 
mise à disposition de la salle et Yohann 
Guillaume pour son accueil et les 
démarches effectuées. 
 
Le président rappelle les points 
marquants des actions et réflexions 
menées en 2016 : 
 
- Tout d’abord il rend hommage à Jean-
Claude Pottier qui nous a quittés le 20 
février 2016 et qui s’était beaucoup 
investi dans la vie de l’association, la 
section locale d’Alençon et entre autres 
pour le site de la Lambonnière, où la 
restauration et aménagements du 
bordage lui doivent beaucoup. Une 
plaque portant son nom a été posée 
officiellement le 2 juillet dernier, dans la 

grande salle de la Lambonnière.  
 
- Il souligne la réalisation d’un grand 
nombre d’activités telles que les 
inventaires ZNIEFF, l’Ecole ornaise de 
botanique, les chantiers natures, les 
inventaires pour l’atlas botanique de 
l’Orne, les conférences sur les pesticides, 
l’édition de l’atlas des papillons, les 
colloques, l’exposition de Ghislaine Ratier 
à la Lambonnière, enfin la clôture du 
projet sur le changement climatique dont 
le film réalisé par Erik Fretel était 
présenté en avant-première en matinée 
avant l’AG, et bien d’autres encore. 

 

- Il fait ensuite part à l’ensemble de 
l’assemblée de son souhait de quitter le 
conseil d’administration et la présidence 
de l’association et en explique les raisons 
ainsi qu’il l’avait déjà fait dans son 
rapport moral écrit, dans le dernier Petit 
Liseron.  
- Il remercie les salariés pour leur 
investissement et leurs activités ainsi que 
les administrateurs et les associations 
partenaires. 
À noter que le nombre des adhésions 
reste stable avec 382 adhérents  
 

Rapport financier 2016 par Michèle 

Foubert, trésorière 

 
Le résultat au 10/12/2016 laisse 
apparaître un excédent de près de 13 500 
€. Cet excédent traduit une gestion 
rigoureuse et le résultat du travail des 
salariés et des bénévoles, et va 
permettre d’appréhender la prochaine 
année avec sérénité. 
Ainsi, pour les dépenses, le poste le plus 

important concerne les salaires et 
charges sociales (52%), vient ensuite 

l’atlas des papillons (11%). En 

contrepartie la vente de cet ouvrage mais 
également les prestations des salariés et 

des bénévoles, dans le cadre de l’Ecole 
ornaise de botanique et des ZNIEFF, 

génèrent des produits importants (51% 
de recettes). Les subventions, en 

particulier celles de la DREAL, 
représentent une part importante des 

recettes avec 37%. Ce qui a ainsi 

contribué à l’équilibre du budget et à 
l’obtention d’un excédent convenable 

pour débuter l’année 2017.  

Grâce à ses panneaux photovoltaïques, le 

siège de la Lambonnière fonctionne en 
autoconsommation et le surplus est 

vendu à ERDF et contribue à 

l’amortissement de l’investissement de 
départ. Le stock des produits correspond 

aux exemplaires de l’ouvrage consacré à 
Letacq dont il reste encore 350 

exemplaires et à un certain nombre 
d’autres ouvrages dont l’ensemble 

immobilise une partie de nos capacités 
de financement. 

 
La situation est saine mais reste 
cependant vulnérable. 
 
La trésorière fait ensuite référence au 
projet de revue et fait part de son 
inquiétude concernant ce projet qu’elle 
juge hasardeux, comme Serge Lesur  

 

 

Les Instances Elle pense que le risque financier est 
important pour l’association, et à ce titre 
elle déclare qu’elle ne peut cautionner ce 
projet et informe mettre un terme à sa 
fonction de trésorière à l’issue de 
l’assemblée générale. 
 
Discussion 
Chacun des adhérents ayant pu écouter 
et lire ces trois rapports de la 35ème AG de 
l’année 2016, le président donne la 
parole à l’assemblée avant de passer aux 
votes statutaires. 
 
Le rapport moral du président suscite de 
nombreuses réactions. Plusieurs 
personnes dans l’assemblée expriment 
leur désaccord :  
François Radigue, vice-président, évoque 
son propre ressenti, qui au regard du 
rapport moral, n’est absolument pas le 
même que Serge Lesur. Membre 
fondateur de l’AFFO, il a, depuis deux ou 
trois ans, noté un renouveau des activités 
basées sur le naturalisme et le partage. 
Une nécessité est née, celle de rédiger, 
de partager et de faire connaître 
l’association et le patrimoine naturel 
ornais. L’année 2016 a en effet été 
marquée par des divergences de point de 
vue au sein du bureau de l’association 
notamment mais il regrette que les 
termes du rapport moral du président 
aient été publiés dans le Petit liseron, car 
ils ne reflètent pas la vérité. 
Serge Lesur répond que l’année 2016 a 
été différente même si beaucoup de 
travail a été fait. Il insiste sur le fait que 
ce rapport concerne uniquement le 
ressenti du président. Il était important 
que les adhérents soient au courant de 
ce rapport, afin de connaître ses 
sentiments. 
Martine Lesur, quant à elle parle d’une 
année très difficile pour elle, indiquant 
un vrai malaise et un problème au sein 
même de l’association.  
Pour d’autres tel Peter Stallegger, le 
climat s’est détérioré en 2016 à propos 
du projet de revue, mais il doit être 
possible de trouver une solution sans se 
fâcher ? Il invite les personnes qui ont 
des avis divergents à dialoguer, oublier 
les malentendus et se tourner vers 
l’avenir.  
Certains d’adhérents font part de leur 
étonnement à la lecture du rapport 
moral. En effet, étant donné que 
l’ensemble des actions ont été effectuées 
et que tout s’est bien déroulé durant 
l’année, il était difficile de percevoir cette 
ambiance.  
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Edith Bertin fait part de son ressenti et de 
ses questions sur ce projet. L’association 
a traversé une «grosse crise». 
Financièrement le projet est-il viable ? 
Les finances de l’association peuvent-
elles le supporter?  
 
Aurélie Dardillac fait part de son 
expérience en comparant l’AFFO, qui est 
une association dynamique et pleine de 
projets, à une autre association de Rouen 
qui malheureusement dépérit par 
manque de jeunes. Cette revue n’est pas 
qu’une proposition, «c’est une chance !» 
Françoise Thouin ajoute que le nouveau 
projet de revue n’est que il manque une 
parenthèse ouverte qqpart la suite 
logique des évolutions que l’association a 
toujours connues, avec une volonté de 
toujours améliorer ses publications ». Il 
faut apporter notre expérience et 
accompagner ce type de projet afin qu’il 
aboutisse et soit un succès, plutôt que 
vouloir s’y opposer avant même qu’il soit 
expérimenté ». 
Joachim Cholet, vice-président, prend à 
son tour la parole et insiste sur le fait que 
la revue n’est pas le reflet d’un travail 
personnel mais bien une réflexion en 
commun. Par ailleurs, il souligne que 
l’année 2016 a connu de nombreuses 
activités dont trois grands projets : 
- L’Ecole ornaise de botanique, avec 70 
acteurs, 140 participations et de 
nombreux partenariats dont la majeure 
partie est des naturalistes et des 
bénévoles actifs. 
- La réactualisation des ZNIEFF par 12 
naturalistes motivés. 
- l’édition et la vente de l’atlas des 
papillons permettant à l’association 
d’être bénéficiaire.  
Ainsi que les 4 rencontres naturalistes et 
de nombreuses animations, réparties 
tout au long de l’année. L’année 2016 est 
donc très positive pour lui.  
 
Aline Beslin termine ce débat en 
évoquant certains des nombreux projets 
menés par l’AFFO. L’association a donc 
bien évolué mais pour elle, Serge Lesur 
s’est retrouvé « bien seul », et certaines 
des tâches effectuées n’étaient pas 
toujours agréables et il faut reconnaître 
le travail effectué par Serge Lesur. 
Plusieurs adhérents de l’association, tels 
que Jean-Pierre Louvet n’ont pas reçu le 
dernier Petit Liseron, ni par mail, ni en 
version écrite. De ce fait, ils n’ont pas eu 
connaissance du rapport moral et de 
l’ensemble des points évoqués lors du 
débat sur les trois rapports et se sont 
donc abstenus lors des votes. 

Le problème viendrait donc de la 
communication et de la diffusion des 
documents. 
 
Les discussions étant closes, il est 
procédé aux votes des rapports.  
Plusieurs personnes demandent que le 
vote du rapport moral soit indépendant 
du vote du rapport d’activités. 
• Vote du rapport moral : 41 voix pour, 
41 voix contre, 14 abstentions. 
Le vote du président étant 
prépondérante le rapport moral est 
adopté. 
• Vote du rapport d’activité : adopté à 
l’unanimité par 96 voix  
•Vote du rapport financier : adopté par 
95 voix pour et 1 abstention 

---------------------- 
 

L’Assemblée générale ordinaire 
s’interrompt pour permettre la tenue de 
l’Assemblée générale extraordinaire. En 
l’absence du président qui a quitté l’AG 
et de la secrétaire, le doyen des vice-
présidents, François Radigue, se propose 
d’animer, dans le respect des statuts de 
l’AFFO, l’AG Extraordinaire (AGE) et la fin 
de l’AG ordinaire (AGO). L’AG 
Extraordinaire fait l’objet d’un procès-
verbal spécifique. 

--------------------- 
 

Puis reprise de l’AG Ordinaire en 
appliquant les nouveaux statuts de 
l’AFFO, modifiés par l’AG Extraordinaire 
qui vient de se dérouler et qui offre la 
possibilité de remplacer la fonction de 
Président(e) par celle de Président ou 
Coprésident(e)s.  
 
Election du Conseil d’administration 
 
Parmi le second tiers du CA renouvelable 
en 2017, quatre membres ont décidé de 
ne pas se représenter : Aline Beslin, 
Martine Lesur, Serge Lesur, Yvan Noirot. 
D’autre part, Michèle Foubert, Edith 
Bertin, Joël Bertin, Sylvaine Noirot, et 
Maryvonne Thoréton, sont 
démissionnaires 
Neuf personnes sont candidates. Elles se 
présentent une à une aux membres de 
l’Assemblée générale : 
Aurélie Dardillac, Rachel Siccard, Jean-
Sébastien Suzanne, Nicolas Aunis, Lucie 
Dufay, Françoise Thouin, Solene Du Puy, 
Alicia Bouvet, Isabelle Rambaud. 
 
A l’issue du vote, tous les candidats sont 
élus à l’unanimité. Désormais, le CA est 
composé de 24 personnes dont 11 
femmes et 13 hommes.  

 

Françoise Thouin trouve très choquant, 
de la part de Martine et Serge Lesur, le 
fait d’avoir utilisé et publié le Petit 
Liseron comme une « tribune personnelle 
», sans laisser la possibilité aux autres 
membres du bureau d’en prendre 
connaissance et de s’exprimer. Elle fait 
part de son désaccord avec les propos de 
Martine et Serge qui laissent entendre 
que certains membres de l’AFFO leurs 
ont manqué de respect ce qui n’est pas le 
cas.  
 
Pour ces derniers le problème majeur ne 
vient pas du rapport moral mais bien 
d’un projet porté par l’association entre 
plusieurs administrateurs, mais ceux qui 
n’étaient pas d’accord à l’origine n’ont 
pas été entendus.  
Serge Lesur évoque un vrai problème de 
conception de la gestion de l’association. 
L’ensemble des projets menés au sein de 
l’AFFO ont reçu des financements et ont 
été menés en fonction des financements 
assurés. Le projet de revue, pour le 
président, ne répond pas à ces critères et 
il refuse de l’assumer. Il ne souhaite pas 
mettre l’association en péril et a donc 
décidé de quitter son poste 
d’administrateur.  
 
Françoise Thouin, rappelle que ce projet 
a reçu un vote largement favorable lors 
de la dernière AG de 2016 à Gacé. 
 
Anne-Sophie Boisgallais fait un retour sur 
le contexte 2016. Elle a été élue, il y a 
deux ans, vice-présidente, responsable 
des publications. Pendant deux années 
entières, elle s’est consacrée à la 
publication de l’ouvrage sur Letacq et de 
ce projet très positif un constat est 
apparu : l’AFFO ne publie pas assez. En 
octobre 2015, le bureau a proposé « une 
remise à plat » des publications de 
l’AFFO. L'association possède une 
richesse scientifique et humaine, l’intérêt 
était donc de pouvoir écrire afin de 
transmettre. Cette proposition a donc été 
évoquée lors de la dernière AG, en 2016, 
et suite à cela, un groupe de travail est 
né. L’objectif était de voir si nous étions 
capables de parler de la nature au grand 
public. Et si nous étions capables de faire 
une revue et de se lancer. Certaines 
personnes n’ont pas été d’accord, mais 
jusqu’à présent la revue n’a engendré 
aucune dépense de la part de 
l’association. Ce n’est pas un projet 
personnel et c’est avant tout pour cela 
que le projet est présenté lors de cette 
assemblée.  
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Pour cela, un groupe de travail s’est 
constitué, partageant sur une plateforme 
commune. L’idée n’était pas de se lancer 
têtes baissées, c’est donc pour cela que 
le groupe de travail s’est inspiré 
d’expériences similaires comme celle, 
menée par l’association « les amis 
d’histoire de Bernay », dont l’un des 
membres fondateurs Daniel Calas est le 
responsable de la mise en page de la 
revue de cette association. Celui-ci a 
d’ailleurs partagé son expérience en 
organisant une formation de mise page 
sur la base de l’utilisation du logiciel 
Quark Xpress. « L’aventure au coin du 
bois », dont Lucie Benoit est 
administratrice, est également une 
association présentant une revue 
naturaliste, qui de plus est bénéficiaire.  
 
Le groupe de travail est composé de 
profils différents les uns des autres. Il y a 
des auteurs, des photographes, des 
correcteurs, etc. Le travail mené par ce 
groupe visait à la fois les naturalistes, les 
habitants de l’Orne mais également 
l’ensemble de l’éducation (collégiens et 
lycéens). L’un des enjeux principal est 
d’effectuer une vulgarisation scientifique. 
Anne-Sophie Boisgallais insiste sur le fait 
que la revue est une revue naturaliste, 
participative et non environnementaliste. 
Le défi est alors de produire, dans le 
cadre de l’association, deux numéros par 
an. Pour cela, il faut aussi une 
organisation de la distribution, basée sur 
des relais publics et associatifs. Elle 
précise « On ne peut plus compter sur les 
subventions et on le sait tous ». Il faut 
garder en tête que le but de cette revue 
est de générer une source de revenus 
pour l’association.  
La vraie question est de savoir comment 
équilibrer les frais d’impressions et de 
distributions ? Est-ce qu’on peut 
atteindre 700 exemplaires ? 
Cette revue servira de vitrine pour 
valoriser la richesse de l’Orne. Qui mieux 
que l’AFFO pour valoriser cette richesse. 
La force de cette revue est le travail 
collectif, d’où cette présentation à l’AG 
afin d’inciter de nouveaux adhérents à 
rejoindre l’équipe. 
Après cette introduction, Isabelle 
Rambaud présente la revue, article par 
article. Celle-ci est composée de sujets 
divers et variés allant des insectes (atlas 
des papillons de l’Orne, entrevue avec 
Christophe Lutrand…), de la botanique 
(brèves, le cormier…), jusqu’aux 
mammifères avec un article sur la 
présence de la loutre dans l’Orne 

Cette revue est destinée aussi bien aux 
naturalistes, aux scientifiques qu’aux 
enfants et aux néophytes et allie 
pédagogie et rigueur scientifique. Les 
articles sont composés de nombreuses 
illustrations, prises par . des naturalistes 
ornais, mais également de dessins et de 
peintures. La mise en page est soignée et 
aérée. La revue de format A4 compte 
près de 80 pages.  
 
François Radigue insiste sur le fait que la 
revue se fasse ou non, la situation 
financière de l’AFFO est difficile. C’est un 
vrai pari mais ce projet de revue 
permettrait de conforter l’association, de 
la développer et de continuer cette 
dynamique. La plupart des personnes 
présentes sont du même avis.  
 
Chantal Derouet, précise que si chaque 
adhérent est prêt à vendre 4 
exemplaires, le budget sera équilibré. 
Pour éviter toutes pertes au sein de 
l’association, Rachel Sicard propose une 
solution : le financement participatif avec 
des points de ventes établis au préalable. 
Cela permettrait de vendre le plus 
d’exemplaires possibles de ce premier 
numéro. Pour Aurélie Dardillac, le 
meilleur moyen de voir si une revue 
marche est de lancer des souscriptions 
afin d’évaluer le coût exact. Dans tous les 
cas, un bilan sera effectué dès la fin de 
l’année 2017. 
 
•Vote pour la création d’une nouvelle 
revue : le projet est approuvé par 82 voix 
pour, 4 abstentions, 0 voix contre, 10 non 
exprimés  
 
Budget Prévisionnel 2017 

Le budget prévisionnel est supérieur à 
celui de 2016 et équilibré en recettes et 
dépenses à hauteur de 107 420 €. Le 
budget tient compte du projet de 
nouvelle revue et de la continuité 
d’actions déjà développées en 2016. 

 
•Vote pour le budget prévisionnel : le 
budget est approuvé par 81 voix pour, 5 
abstentions, 0 voix contre et 10 non 
exprimés. 
 
Montant des cotisations 2018 

Pour l’année 2017, les montants ont été 
fixés de la façon suivante :  
- 10€ : Étudiants, demandeurs d’emploi, 
jeunes, personnes à faible ressources 
- 25€ : individuels 
- 35€ : couples 
- 40€ et plus : cotisation de soutien. 

 
 

 

Proposition d'adhésion à France Nature 
Environnement Normandie et démission 
du GRAPE  par François Radigue 
 
Malgré le fait que l’association soit un 
des membres fondateurs du GRAPE, le 
souhait serait aujourd’hui d’adhérer à 
France Nature Environnement 
Normandie. Cette décision a été discutée 
en bureau et au CA, mais devant 
l’importance du sujet il est décidé de 
porter ce dossier en Assemblée générale, 
pour en décider.  
 
Michel Horn, président du GRAPE, 
présent à l’AG de l’AFFO a défendu 
l’existence du GRAPE et la création d’une 
Confédération normande composée du 
GRAPE, du CREPAN et de HNNE. Les 
reproches faites par l’AFFO au GRAPE 
demeurent (rapports moraux, d’activités 
et financiers délivrés le jour de l’AG et 
non en même temps que les 
convocations statutaires …). Une 
discussion s’engage, il semble que les 
nouveaux statuts de France Nature 
Environnement Normandie ont été 
réalisés un peu rapidement sans prendre 
l’attache effective de l’ensemble des 
associations normandes concernées. 
Suite à cela, François Radigue propose à 
l’assemblée de repousser la prise de 
décision en 2018. L’ensemble de 
l’assemblée vote à l’unanimité pour 
surseoir à statuer.  
 
Projets d’actions 2017 – Création d’une 
nouvelle revue Orne Nature 
 
Lors de l’AG de 2016, un point avait été 
évoqué en fin d’assemblée, concernant 
les publications à l’AFFO. Suite à cela, une 
réflexion c‘était engagée sur le 
lancement d’une seule revue, attractive, 
destinée à tout public, dont l’objectif 
était de faire découvrir la nature dans 
l’Orne. Malgré quelques réticences de la 
part de certains adhérents, un groupe de 
travail c’était alors constitué. Durant 
l’année 2016, une vingtaine d’adhérents 
se sont réunis afin de réfléchir et 
d’engager des démarches de lancement 
d’une revue potentielle.  
 
Anne-Sophie Boisgallais a présenté lors 
de cette assemblée cette nouvelle revue. 
La première étape a été de réfléchir sur 
les types de publications à l’AFFO. Cette 
association a énormément de choses à 
dire, la question n’est donc pas de savoir 
qu’est-ce que l’on a produire mais 
comment allons-nous le produire ?  
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Budget Prévisionnel 2017 avec projet revue 

  
   

  

Charges   Année 2017    Produits  Année 2017  

60- Achats        2 900 €    70 - Ventes de prestation, ouvrages      45 500 €  

Abt EDF Lambonnière            200 €    Prestations salariés     34 000 €  

Aménagement local St Denis-sur-S. et Pervenchères           500 €    Ventes d'ouvrages (y compris droits de diffusion)          500 €  

Equipement naturathèque           300 €    Prestations "bénévoles"          500 €  

Ftures Animations           800 €    EDF La Lambonnière           600 €  

Ftures de Bureau           800 €    Ventes aux adhérents (300x15€)       4 500 €  

Imprimante (achat)           300 €    Ventes revue aux revendeurs (250x6€)       1 500 €  

      Abonnement  revue  institutionnels (100x15€)       1 500 €  

      Abonnement Individuel  (160x15)       2 400 €  

61 - Services Exterieurs        8 170 €    74 - Subventions de fonctionnement       7 870 €  

Loyer CRIL        1 500 €    DREAL fonctionnement        6 000 €  

Assurances Locaux-RC           700 €    Département de l'Orne          900 €  

Carburant        1 800 €    Pervenchères            50 €  

Entretien Véhicule        1 000 €    Godisson            40 €  

Assurance Véhicule           410 €    Saint Denis sur Sarthon          200 €  

Entretien Duplicateur            210 €    Argentan          300 €  

Internet PMB, contrat de maintenance, OVH        1 000 €    La Perrière          300 €  

Ouvrages naturathèque        1 000 €    Saint Martin du Vieux Bellême            30 €  

Abonnement nathurathéque           150 €    La Ferté en Ouche            50 €  

Adhésions (GRAPE ou ?, CEN, ACRO, etc)           400 €        

62 - Autres service Ext. liés à la réalisation des projets      44 620 €    74 - Subventions liées aux projets      44 900 €  

Etude ZNIEFF         5 000 €    DREAL 1er Projet 10 ZNIEFF 2015-2016 (Solde)       2 000 €  

Projet Région (à définir)        2 000 €    DREAL 2nd Projet 12 ZNIEFF 2017 (*)       6 000 €  

Projet Changement climatique (fiches, site Internet)        2 000 €    DREAL 2nd Projet 12 ZNIEFF 2016-2017 (Solde)       3 000 €  

Film Changement climatique (réalisation tech.)      17 000 €    DREAL Changement Climatique (*)     10 000 €  

Frais de déplacement liés au film        1 150 €    Région Basse-Normandie Chgt Clim (Acpte) (*)       3 500 €  

Equipement école de botanique        2 500 €    CU Alençon Changement Climatique (*)       2 000 €  

Réactualisation site Internet        1 220 €    Région Basse-Normandie Chgt Clim (Solde)       1 500 €  

Ponton Lambonnière        1 950 €    AESN Changement Climatique (**)       2 000 €  

      ADEME Changement Climatique (*)          750 €  

Edition d'une revue AFFO      11 800 €    ADEME Changement Climatique (Solde)       4 250 €  

      Région BN Ecole de botanique (Solde)       1 500 €  

62 - Autres service Ext.  liés au fonctionnement de l'AFFO        1 680 €    Projet Région (à définir)       3 500 €  

Frais AG 01/2016           200 €        

Frais déplacements             300 €    Alençon Convention triennale       3 000 €  

Frais Postaux (Liseron et autres)            600 €        

Abt Tél Fixe  & Internet           500 €    Subvention revue AFFO (ou financement participatif)       1 900 €  

Frais Bancaires CREDIT MUTUEL             80 €        

63 -Impots et tax es           500 €    75 - Autres produits        6 000 €  

Impôts (taxes foncières)           500 €    Cotisations et cotisations solidaires       6 000 €  

64 - Charges de personnel      45 550 €    Différentiel lié aux cotisations avec abt revue       3 000 €  

Salaires Nets       25 000 €        

Cotisations sociales, EA 61, CIST, Mutuelle obligatoire      20 000 €    76 - Produits Financiers          150 €  

Vêtement Travail (et vaccination leptospirose [400])           550 €    Intérêts livret           150 €  

65 - Autres Charges gestion courante     79 - Autres produits de gestion             -   €  

68 - Amortisssements        4 000 €    78 - Reprises Amortisssement             -   €  

Véhicule, Mat Informatique        4 000 €        

Total  dépenses    107 420 €    Total produits   107 420 €  
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Plusieurs administrateurs ont en effet 
évoqué le souhait de mettre en place un 
système de coprésidence. Cette 
proposition doit faire l’objet d’une 
discussion en assemblée, car c’est une 
décision qui doit être prise avec 
l’ensemble des adhérents.  
 
Remarques et suggestions sur ce 
changement de statuts 
 
François Radigue et Anne-Sophie 
Boisgallais ont présenté ce projet en 
expliquant qu’il fallait des responsabilités 
partagées afin d’éviter tout épuisement. 
Avec ce dispositif nouveau, étant donné 
qu’il y aura au minimum un binôme, il 
sera possible de se faire remplacer 
facilement. 
 
Nicole Lottin se pose des questions quant 
au fonctionnement de ce système de 
coprésidence. Yohann Guillaume 
demande s’il faut obligatoirement un 
nombre impair ? En réponse, Anne-
Sophie Boisgallais cite la loi de 1901, le 
président a pour rôle de « présider » le 
débat, jouant le rôle « d’arbitre » et ne 
dirige pas l’association. Ce rôle est 
attribué au bureau. Joachim Cholet, 
indique qu’il s’est renseigné auprès de la 
préfecture de l’Orne et qu’il n’y a pas de 
problème pour avoir plusieurs 
coprésidents. Devant la justice c’est 
l’ensemble des coprésidents qui est 
responsable.  
 
Yohann Guillaume fait part de 
l’expérience d’une autre association de 
l’Orne qui est présidée par 5 coprésidents 
et celle-ci n’a connu aucun souci.  
 
Pour Elodie Jacq, il faudrait, à l’avenir, 
définir des règles claires en ce qui 
concerne les pouvoirs attribués.  

 
Vote pour le changement de statuts : les 

modifications de statuts sont approuvées 

par 84 voix pour, 2 voix contre, 0 

abstention et 10 non exprimés 

 

L’Assemblée générale extraordinaire est 

close. 

 

 

 

 

Compte-rendu du Conseil 

d’administration du samedi 28 janvier 

2017 à Cerisy-Belle-Etoile par Alix 

Guedou 

Le Conseil d’administration nouvellement 
élu s’est réuni à l’issue de l’Assemblée 
générale. (de 18 h 15 à 18 h 45) afin de : 

- Procéder à l’élection du nouveau 
bureau  

- Fixer les dates des Conseils 
d’Administration et des réunions de 
bureau pour l’année à venir. 

15 administrateurs sont présents.  

Les membres du bureau suivants sont 

élus à l’unanimité : 

Coprésidente communication : Anne-
Sophie Boisgallais,  

Coprésident naturalisme : Alain Le 
Marquer,  

Coprésident administration : François 
Radigue,  

Coprésidente animation : Françoise 
Thouin,  

Trésorier : Joachim Cholet,  

Secrétaire : Alix Guedou, 

Site internet : Jean-Sébastien Suzanne, et 
Alix Guedou,  

Rédactrice en chef : Isabelle Rambaud,  

Relations presse : Lucie Dufay,  

Membre du bureau : Dominique Paris. 
 

Dates des réunions de CA : 

- 04/03/2017 : de 14h à 18h 

Argentan  

- 10/06/2017 : à partir de 18h, sur le 

site de la Lambonnière, suivi d’un 

repas partagé 

- 02/09/2017 : de 14h à 18h, sur le 

site de la Lambonnière 

- 09/12/2017 : à partir de 18h, à 

Saint-Denis-sur-Sarthon, suivi d’un 

repas partagé 
 

Dates des réunions de bureau : 

- 10/02/2017 : à partir de 19h30 à 

Alençon 

- 03/03/2017 à Mortagne-au-Perche 

- 14/04/2017 : à partir de 19h à 

Argentan 

Les dates ultérieures seront fixées 

lors de la première réunion du 

10/02/2017 

 

Joachim Cholet propose une baisse des 
cotisations individuelles pour 2018 à 15€. 
Cette baisse permettrait d’augmenter le 
nombre d’adhérents qui se trouve 
souvent limité par le coût élevé de la 
cotisation, notamment pour ceux 
participants à plusieurs associations. 
Nous proposons à l’AG de valider le 
changement de ces montants pour 
l’année 2018.  
 
• Vote pour le changement du montant 
des cotisations 2018 : la proposition est 
désapprouvée par 4 voix pour, 4 
abstentions, 78 voix contre, 10 non 
exprimés. 
 
Pour 2017, Joachim Cholet insiste sur le 
fait que l’adhésion ne change pas, même 
avec l’ajout de la nouvelle revue. Celle-ci 
devant être achetée hors cotisation.  
Nous proposons à l’AG de valider le 
maintien de ces montants pour l’année 
2018.  
 
• Vote pour le montant des cotisations 
2018 : la proposition est approuvée par 
82 voix pour, 4 abstentions, 0 voix 
contre, 10 non exprimés. 
Suite à ce vote, l’ordre du jour étant 
épuisé, l’assemblée générale ordinaire 
est close par l’ensemble des 
administrateurs. 
 

Assemblée générale extraordinaire 
2017 :  

L’assemblée générale extraordinaire s’est 
déroulée à «l’intérieur» de l’AG 
Ordinaire, qu’elle interrompt après les 
points n° 1, n°2, n°3 et n°4 de l’ordre du 
jour. Elle avait pour ordre du jour la 
modification des statuts. 
 
La proposition de modification des 
statuts est ainsi argumentée : elle 
concerne la difficulté rencontrée au sein 
de l'AFFO depuis plusieurs années, pour 
faire jaillir parmi les adhérents un ou une 
candidate au poste de Président(e). En 
conséquence, pour répondre à cette 
difficulté et pour asseoir un 
fonctionnement interne encore plus 
démocratique et participatif, il est 
proposé à l’assemblée de créer la 
fonction de coprésident(e). La fonction 
de vice-président serait supprimée. Les 
articles 5, 6, 7, 8, 9, 9bis et 21 qui 
mentionnent le terme de "président" 
voient cette dernière mention remplacée 
par "président(e) ou coprésidents(es)". 
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4. Point revue "Orne Nature"  
Anne-Sophie Boisgallais fait un point sur 
le budget prévisionnel de la revue. La 
question était de savoir s’il était 
envisageable de tirer 1500 exemplaires ? 
Les membres du bureau trouvent 
préférable d’en rester à 1000 

exemplaires, pour un coût de 2880€ 
(3612€ pour 1500 exemplaires), afin de 
limiter le risque financier. Néanmoins, si 
la demande était plus forte que l’offre, 
un ajustement sera effectué pour le 
second numéro. 
 
Un point est fait sur l’impression et sur la 
distribution ; Bémo Graphic qui a proposé 
le devis le moins élevé est retenu. 
Concernant la distribution, l’Orne, 
compte 131 revendeurs et 150 si les 
communes limitrophes sont comptées. Il 
n’est pas possible de distribuer des 
exemplaires chez l’ensemble des 
revendeurs, il faudra choisir et 
sélectionner les revendeurs les plus 
attractifs.  
 
Il est prévu la création de flyers, 
coût 324€ TTC pour 5000 exemplaires, et 
d’affiches A3(ou A4) pour un coût estimé 
à 129€ les 300 exemplaires. 
Pour les questions de distribution, le 
comité de travail compte établir une liste 
comprenant l’intégralité des points de 
vente dans l’Orne. 
Une communication devra être faite 
auprès des radios locales et régionales, 
les hebdomadaires tels que l’Orne 
Combattante, l’Orne hebdo, et les revues 
mensuelles locales comme Patrimoine 
Normand etc. A noter que les offices du 
tourisme ne vendent pas les revues de ce 
type. 
 
Nicolas Aunis, Armelle et Alain Le 
Marquer sont chargés de prendre contact 
auprès des magasins bio, Joachim 
Cholet se charge de fournir une liste des 
associations naturalistes + dossiers de 
subventions, Dominique Paris prendra 
contact auprès des CDI des 
établissements publics (collèges et 
lycées), Lucie Dufay prendra contact avec 
les radios, Françoise Thouin prendra 
contact auprès de l’association des 
professeurs de SVT. 
Il est décidé par ailleurs de créer un site 
de Crowdfunding, uniquement pour le 
premier numéro. Alix Guedou et Jean-
Sébastien Suzanne s’en chargent. 
François Radigue  doit vérifier l’ISSN de 
l’AFFO. 

 

5. 24h de la biodiversité de Rabodanges  
Les prochaines « 24 h de la biodiversité » 
auront lieu à Rabodanges le week-end du 
3 et 4 juin 2017. L’AFFO participe au 
comité d’organisation qui comprend 
deux autres associations Val d’Orne 
Environnement et le CPIE des collines 
normandes. L’AFFO s’occupera des 
relations naturalistes alors que Val 
d’Orne Environnement et le CPIE sont 
chargés des subventions et de la 
logistique.  
 
6. Migration de la liste de discussion 
AFFO de yahoogroups à googlegroups  
La question d’une éventuelle migration 
de la liste de discussion AFFO de 
yahoogroups à googlegroups a de 
nouveau été soulevée car il y avait des 
problèmes d’inscription. Joël Minois, 
adhérent de l’association a expliqué une 
marche à suivre simple et qui fonctionne 
bien ; le simple envoi d'un message vide 
(sans titre ni corps de message) à : affo-
subscribe@yahoogroupes.fr permet de 
s'inscrire sans problème à la liste de 
discussion de l'AFFO. 
  
7. Discussion sur les appels à projet  
Pour les années 2017 et 2018, l’AFFO 
s’est centrée sur le projet de la revue 
OrneNature. Les appels à projets seront 
alors orientés uniquement vers la revue.  
 
L’association  répondra dans un premier 
temps aux appels à projets de la DREAL 
et des Agences de l’eau (Loire Bretagne / 
Seine Normandie). Pour ces dernières, 
étant donné que le sujet concerne les 
zones humides, il sera envisageable 
d’orienter un numéro sur ce thème  
D’autre part Anne-Sophie prendra 
contact avec la Région. 
 
8. Quel projet pour la Lambonnière cette 
année ?  
Alain Le Marquer et François Radigue ont 
été contactés par « Pervenchères 
patrimoine » afin d'exposer les œuvres 
d’une artiste cet été à la Lambonnière. En 
parallèle, cette association étant située à 
proximité du site, cela permettra une 
permanence au local.  
 
En ce qui concerne les travaux à effectuer 
à la Lambonnière, une réunion sera 
organisée sur place et examinera les 
travaux de restauration sur la maison, la 
gestion du terrain et de la mare. 
L’objectif à terme est de réécrire pour 
2018 le plan de gestion du site.  

 

REUNION DE BUREAU DU 10 février 
2017 par Alix Guedou 
 
1. Dates et lieux des réunions de bureau 
du premier semestre  
Le calendrier arrêté est le suivant 
Le 03/03/2017 19h30 à Mortagne-au-

Perche, 

Le 14/04/2017 19h30 à Argentan, 

Le 05/05/2017 19h30 à Sées, 

Le 02/06/2017 19h30 à Alençon,  

Le 03/07/2017 19h30 à Sées,  

Le 04/08/22017 19h30 à la Chapelle-

Souëf,  

Le 01/09/2017 19h30 à Sées,  

Le 06/10/2017 19h30 à Mortagne-au-

Perche,  

Le 03/11/2017 19h30 à Argentan  

Le 24/11/2017 19h30 à Alençon  

 
2. Adoption du Compte-Rendu de l'AG 
2016  
Envoyés récemment par le secrétaire Alix 
Guedou, les deux procès-verbaux (AG 
ordinaire et extraordinaire) ont été 
adoptés lors de cette réunion par 
l’ensemble des membres du bureau 
présents.  
 
3. Point Petit-Liseron  
Une réflexion a été engagée sur la 
création du prochain Petit Liseron. Une 
première ébauche a été réalisée par 
Françoise Thouin. L’objectif étant de 
rendre sa présentation la plus simple 
possible. Etant donné qu’il y aura en 
parallèle, la création d’une revue, le Petit 
Liseron ne comportera plus d’articles et 
servira uniquement de lettre de liaison 
entre les adhérents.  
Un projet d’éditorial est étudié par le 
bureau pour ce numéro mais il n’y en 
aura pas systématiquement dans les 
autres bulletins. Par ailleurs, les Petit 
Liserons seront élaborés par un comité 
de rédaction. Il n’y a plus de rédacteur en 
chef. L’ensemble des membres du 
bureau présents ont tenu à garder 
l’emblème du liseron sur la première 
page. François Radigue propose de 
revenir au dessin initial. 
Prochainement, une maquette du 
premier numéro sera effectuée. Pour sa 
réalisation, l’aide de Jean-Sébastien 
Suzanne et Aurélie Dardillac sera 
sollicitée.  
La maquette, une fois définie, pourra 
être complétée par Estelle Drouet à partir 
des textes fournis pour les prochains 
Petit Liseron. 

 
 

mailto:affosubscribe@yahoogroupes.fr
mailto:affosubscribe@yahoogroupes.fr
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Orne Nature par le comité de rédaction 
 

 
 
L'AFFO fait paraître, au premier jour du 
printemps, le numéro 1 de sa revue Orne 
Nature. 
100 % bénévole, 100 % naturelle, 100 % 
d'enthousiasme, 0 % de page de pub ! 
Un pari audacieux ! 
 
Connaître la nature pour mieux la 
protéger. 
 
Depuis plus de 35 ans, l'AFFO étudie la 
faune, la flore, la géologie et les milieux 
naturels de l'Orne et vise à leur 
sauvegarde et à leur protection. Une des 
autres missions de l'association est 
l'éducation populaire sur 
l'environnement et la découverte de la 
nature. 
 
C'est donc tout naturellement qu'un 
groupe d'adhérents s'est lancé dans cette 
aventure passionnante : créer une revue 
naturaliste accessible au grand public ! 
 
La biodiversité figure au rang des 
priorités nationales avec la récente loi 
"pour la reconquête de la biodiversité, de 
la nature et des paysages" du 8 août 
2016. Terre de naturalistes et premier 
département-nature de Normandie, 
l'Orne se doit de partager et protéger les 
beautés de son territoire. La diversité de 
ses milieux et de ses paysages fait la 
fierté de ses habitants et attire bien des 
visiteurs en quête de simplicité. 

Scientifiques et amateurs éclairés de 
l'Association faune et flore de l'Orne et 
d'associations partenaires ont à cœur de 
faire découvrir cet environnement dans 
toute sa richesse et ses nuances, c’est 
ainsi qu’est née la revue Orne Nature. 
 
Ils la connaissent bien cette nature qu'ils 
arpentent, pour la plupart, depuis 
l'enfance et qu'ils ont étudiée de plus en 
plus précisément. Ils se sont penchés sur 
les plantes sauvages, les insectes, les 
mammifères, les mares, le bocage, les 
oiseaux avec le plaisir que procurent 
observations et découvertes. C'est avec 
ce même enthousiasme qu'ils ont écrit 
ces articles richement illustrées.Ils la 
connaissent bien cette nature qu'ils 
arpentent, pour la plupart, depuis 
l'enfance et qu'ils ont étudiée de plus en 
plus précisément. 
 
Comment se procurer Orne Nature 
 
VOUS ABONNER soutient l'AFFO pour 
continuer la publication de la revue en 
toute sérénité. 
En vous abonnant dès maintenant, vous 
recevrez le n°1 printemps-été et le n°2 
automne-hiver. 
 
Adhérents : 12 € Non adhérents : 16 €         
(Bulletin d’abonnement ci-joint) 
 
Nous avons calculé le prix de vente au 
plus juste afin que la revue soit accessible 
à tous les publics. Merci d'abonner et de 
faire abonner le plus de personnes 
autour de vous pour garantir la pérennité 
de l'initiative. 
 
L'abonnement peut se faire : 
→ par courrier postal si vous réglez par 
chèque, 
→ par mail en scannant votre bon de 
commande si vous choisissez le 
règlement par virement. 
 
Pour ce premier numéro, et malgré la 
curiosité qu'il ne manque pas de susciter, 
nous vous remercions de prévoir un petit 
délai avant réception de la revue à votre 
adresse. En effet, pour pouvoir bénéficier 
du tarif postal d'envoi en nombre, 
l'association attendra deux à trois 
semaines afin de collecter le nombre 
d'abonnements nécessaire à cette 
opération. 

 

9. Questions diverses 
Partenariat AFFO et ville d’Alençon : 

Serge Lesur effectuera l’inauguration du 

film « Heula ! ça chauffe ! », le suivi des 

subventions et ses animations sur 

Alençon, prévues dans la convention. Si 

des missions supplémentaires viennent à 

se rajouter pour l’AFFO, il sera 

envisageable d’effectuer des avenants de 

convention. A noter que François ajoute 

des animations et conférences sur les 

papillons. 

 
Représentation de l’AFFO à Ciné-
environnement 2017 : Serge Lesur 
représentera toujours l’AFFO au ciné-
environnement. Pour l’an prochain, il 
pourra continuer son rôle d’animateur à 
titre personnel et nous proposerons une 
autre personne du bureau pour suivre le 
comité de programmation au nom de 
l’AFFO. 
 
Projet sur les arbres remarquables AFFO-
Ville d’Alençon : Possibilité d’engager un 
stagiaire ou de faire effectuer ce projet 
par les adhérents. 
 
Fête des plantes et des savoirs le 30 avril 
2017 à Saint-Martin-du-Vieux Bellême : 
Un stand sera tenu par l’AFFO. 
 
Revalorisation des cormiers dans le 
Perche : Opération importante sur 
plusieurs années menée avec plusieurs 
partenaires tels que Perche Nature 
Environnement, Croque Nature, le PNR 
Perche, etc. 
 
Chantiers CEN Basse-Normandie :  
- Samedi 25 février : RDV 9h30 à Saint-
Martin-du-Vieux Bellême aux Houlles 
Blanches 
- Samedi 11 mars = RDV 9h30 à Igé sur le 
parking de la mairie 
Diffusion des sorties auprès d’Infos 
locales : Travail à réaliser par Estelle 
Drouet. 
Adresse mail « président@affo.fr » : Les 
identifiants seront demandés à Cédric et 
Estelle afin d’y avoir un accès. Ainsi que 
les clés du local à Saint-Denis-sur-Sarthon 
et le disque dur comprenant l’intégralité 
des documents de l’association.  
Point sur les salariés. Prochainement, des 

entretiens d’évaluations seront menés 

par Alain Le Marquer et François 

Radigue. 

 

Les Productions de l’AFFO 

mailto:président@affo.fr
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Peut-on faire quelque chose pour limiter 

ces effets, quelles sont les actions à 

envisager pour contrer le changement 

climatique ? Et si les changements sont 

irréversibles, comment s'adapter ?  

Beaucoup de questions auxquelles le film 
tente de répondre grâce à des 
spécialistes du sujet dans chacun des 
domaines : Météo-France, expert au 
GIEC, DREAL, ADEME, Agence de l'Eau, 
collectivités, milieu agricole, biodiversité, 
etc. analysent et font de la prospective 
sur notre territoire. Ce documentaire 
d'une durée de 40 minutes se suffit à lui-
même, mais il est, également, une 
excellente base pour des débats, des 
discussions, des conseils, des actions à 
mettre en œuvre. Loin d'un défaitisme 
(souvent peu productif), ce film se veut 
résolument optimiste. Pas un optimisme 
béat mais un optimisme lucide. Et 
l'humour n'est jamais très loin, comme 
dans tous les films réalisés par É. Frétel ! 
 
Pratique 
Film en HD, format 16:9 
Durée : 40 minutes 
Pour une projection (suivie ou non d'un 
débat) s'adresser à l'AFFO 
(affo@wanadoo.fr) ou à La Ponceuse 
https://www.facebook.com/LaPonceus/ 
 
Les fiches pédagogiques 
 

 
 
10 fiches pour comprendre l’effet de 
l’Homme sur son atmosphère et les 
conséquences de ses actions sur le 
climat.  
Une première série de fiches (6) décrit, 
techniquement et scientifiquement, le 
changement climatique en cours et ses 
causes. 
 
 
 

Les conséquences, déjà présentes et à 
venir, sur notre climat sont également 
présentées et explicitées. Après cette 
description des phénomènes en jeu, une 
seconde série de fiches présente les 
actions à mettre en œuvre pour limiter, 
voire contrer, les changements 
climatiques puis pour s’adapter au mieux 
aux évolutions qui s’annoncent. Les 
exemples de collectivités qui s’engagent 
sont nombreux, mais nous avons choisi de 
présenter ici ce que la communauté 
urbaine d’Alençon (Orne), met en place 
dans le cadre de son programme lié à 
l’Agenda 21. 

Ces fiches pédagogiques s’adressent à 
tous (adultes, enfants, professionnels, 
élus…) mais elles sont également 
destinées aux enseignants afin d’aborder 
le sujet en classe. L’association propose 
d’intervenir pour approfondir la 
thématique avec leurs élèves. 

Ces fiches sont téléchargeables à partir 
du site de l’AFFO ou peuvent vous être 
fournies  sur les stands de l'AFFO. 
 
Sommaire des fiches 
 
Fiche n° 1 : Le climat 
Fiche n° 2 : L’évolution du climat  
Fiche n° 3 : L’effet de serre  
Fiche n° 4 : Les gaz à effet de serre  
Fiche n° 5 : Les conséquences humaines  
Fiche n° 6 : Les conséquences climatiques 
et environnementales  
Fiche n° 7 : Les transports  
Fiche n° 8 : La maison  
Fiche n° 9 : L’eau  
Fiche n° 10 : Les achats  

 
3 - L’AFFO organise, l’AFFO participe 

 

+ Atelier pelotes à Mortagne-au-Perche 
le 14 janvier 2017 - Alain Le Marquer 

Une nouvelle animation naturaliste a eu 
lieu, à la mi-janvier, à la Maison-Pour-
Tous de Mortagne-au-Perche. 
 

 
 

 

Vous pouvez également vous abonner 
auprès d'un membre du comité de 
rédaction ou du CA que vous connaissez 
et recevoir votre revue en mains propres.  
 
Dans ce cas, remettez-lui votre bon de 
commande et votre règlement 
directement sans passer par l'AFFO. 
Pensez à ne pas vous abonner deux fois ! 
 
ACHETER LA REVUE 
Vous pouvez aussi acheter la revue au 
numéro auprès de librairies et autres 
points de ventes de l'Orne et de villes 
limitrophes. Ils seront signalés par une 
affiche. En contactant Estelle à l'AFFO, 
vous saurez quel est l'endroit le plus 
proche de chez vous pour vous procurer 
la revue Orne Nature. 
 
Revue Orne Nature : 80 pages couleur 
illustrées – format 21 X 29,7 – prix : 9 € 
Ouvrage collectif de l'Association faune 
et flore de l'Orne 
 
Pour plus de renseignements, vous 
pouvez consulter le site de l’association : 
affo-nature.org  
ou téléphoner au  (33) 02 33 26 26 62 
 
Changement climatique : Le film « Heula ! 
ça chauffe ! » et les fiches pédagogiques  
présenté par Serge Lesur 
 
Ce projet a été soutenu et encouragé par 
différents organismes : la DREAL 
Normandie, l’ADEME, la Région,  l’Agence 
de l’eau Seine- Normandie et la 
communauté urbaine d’Alençon. 
 
Le Film 
 
Le réchauffement climatique en 
Normandie ! Il va donc faire chaud en 
Normandie ? Et il va y faire sec ? 
Incroyable ! Et alors, le camembert et le 
cidre : que vont-ils devenir ?  
Et oui, les changements climatiques sont 
déjà présents et visibles dans notre 
région.  
 
Comment se traduit ce changement dès 
maintenant et quels vont être les effets 
d'une température en hausse (et jusqu'à 
combien ?) et d'un régime 
pluviométrique bien différent (dans 
quelles mesures ?) à l'échéance de 50 ans 
? Nos bords de mer, nos réserves en eau, 
notre biodiversité, nos forêts, notre 
agriculture... : comment imaginer notre 
environnement dans les années qui 
viennent ? 

L’AFFO organise, l’AFFO participe 

mailto:affo@wanadoo.fr
https://www.facebook.com/LaPonceus/
http://www.affo-nature.org/images/pdf/actualites/articles_2016/Fiches_climat/fiche_1_climat.compressed.pdf
http://www.affo-nature.org/images/pdf/actualites/articles_2016/Fiches_climat/fiche_1_climat.compressed.pdf
http://www.affo-nature.org/images/pdf/actualites/articles_2016/Fiches_climat/fiche_2_evolution_climat.compressed.pdf
http://www.affo-nature.org/images/pdf/actualites/articles_2016/Fiches_climat/Fiche_3_effet_de_serre.compressed.pdf
http://www.affo-nature.org/images/pdf/actualites/articles_2016/Fiches_climat/fiche_4_gaz_effet_de_serre.compressed.pdf
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+ Commission intercommunale 
d’aménagement foncier (CIAF) de 
Bailleul, Coulonces, Guêprei et Villedieu-
lès -Bailleul, le 27 janvier 2017 à Bailleul.- 
Françoise Thouin 

L’AFFO était représentée par Françoise 
Thouin (titulaire) et Gérard Grandsire 
(suppléant), en tant que personnes 
qualifiées en matière de faune, de flore 
et de protection des paysages. 
 
Cette commission a pour objet de 
préparer des échanges et cessions 
amiables d’immeubles ruraux (ECIR). 
2500 ha de terrains, essentiellement des 
cultures, sont concernés. Une étude de 
12 mois est prévue afin de faire un état 
des lieux. Sur le plan environnemental, ce 
sera l’occasion de faire un recensement 
des haies bocagères et de proposer des 
replantations afin de rétablir les 
continuités écologiques (Trame verte), a 
indiqué le représentant du conseil 
départemental qui finance cette 
opération. Le maire de Guêprei a 
également souligné la nécessité de 
replanter des haies dans un objectif de 
production de bois-énergie, en lien 
notamment avec le projet de chaufferie 
bois de Trun. 
 
+ Bilan de l’école ornaise de botanique en 
2016 par Lucie Dufay 
 
Origine et objectifs de l’école ornaise de 
botanique 
En 2016, un nouveau type de rendez-
vous naturaliste est venu étoffer le 
programme des activités proposées par 
l’Association Faune et Flore de l’Orne : 
l’école ornaise de botanique. Il répondait 
à une forte demande : en effet, l'attrait 
du public pour la botanique n’est plus à 
démontrer et la connaissance des plantes 
constitue le préalable indispensable à 
leur utilisation alimentaire ou médicinale. 
A l’initiative de ce projet rapidement 
soutenu par le Conservatoire botanique 
national (CBN) de Brest, une poignée 
d’adhérents passionnés de flore, 
amateurs et confirmés, était prête à 
concocter un programme accessible au 
grand public. Le département bénéficiant 
d’un important réseau d’observateurs de 
la flore et, depuis 2013, d’une dynamique 
d’inventaires communaux dans le cadre 
de la réalisation de l’atlas floristique de 
l’Orne, ce projet avait en main les bons 
atouts pour être mis en place. 
 

 

L'école ornaise de botanique propose un 
programme annuel de sessions, de 
l’initiation au perfectionnement, 
permettant la découverte de la flore et la 
détermination des espèces du 
département. Ouverte à tous, sans 
condition ou niveau préalable, l’école 
ornaise de botanique a pour vocation de 
faire découvrir le monde des végétaux et 
d'apprendre à reconnaître les plantes 
sauvages. Bien que les sessions de 
formation soient indépendantes, elles 
répondent à une progression dans 
l’apprentissage, et permettent à chacun 
de se composer un programme 
répondant à ses attentes. 
L’AFFO s’est attachée à proposer une 
offre complète de cours de botanique, 
permettant l’entrée en la matière 
(découverte et initiation), en intégrant les 
sessions et stages plus poussés, offerts 
depuis plusieurs années par l’association 
(stages sur les fougères, Cypéracées, 
Apiacées…) 
 
Participation et bilan pour l’année 2016 
 
Pour sa première édition, ce ne sont pas 
moins de 14 sessions de formation qui 
ont été dispensées dans le cadre de 
l’école par 10 bénévoles de l’AFFO 
fonctionnant le plus souvent en binômes. 
Elle a également mobilisé deux 
intervenants extérieurs : le CBN de Brest 
et Julien Lagrandie (bryologue). 
Proposées de mars à octobre, les 
sessions ont été bien réparties sur 
l’ensemble du territoire ornais. En début 
de saison, 4 journées d’« initiation à la 
botanique » ont eu lieu à Saint-Denis-sur-
Sarthon, à Argentan, dans le Bocage 
ornais et le Perche, avec un contenu 
homogène : brève histoire de la 
botanique, morphologie végétale, 
présentation des principales familles et 
critères de reconnaissance. Une 
deuxième salve de formations a permis 
de s’initier à l’utilisation d’une flore et de 
découvrir les cortèges de différents 
milieux naturels ornais. Les participants 
ont pu s’exercer à la reconnaissance des 
fougères et des Apiacées, ou encore 
s’initier à la phytosociologie et la 
bryologie. Ils ont également été invités à 
rejoindre les inventaires botaniques 
communaux animés par l’AFFO et/ou le 
CBN de Brest, qui ont eu lieu toute 
l’année : une approche complémentaire 
pour s’exercer à la reconnaissance de la 
flore locale. 
 

 

Sous la houlette de Lucie D. et Alain et 
avec l'aide d'Anissa en service civique au 
Groupe Mammalogique Normand, nous 
nous sommes retrouvés une douzaine de 
participants à décortiquer des pelotes de 
réjection de chouettes effraies.  
 
Objectif, reconstituer un squelette de 
micromammifère et reconnaître les 
différentes espèces qui entrent dans le 
menu de ce rapace nocturne. Les élèves, 
dont de nombreux enfants, ont 
rapidement noté la différence entre 
musaraigne et campagnol. 
 
L'animation s'est terminée avec le verre 
de l'amitié et notre traditionnelle galette 
percheronne partagée. 
 

+ Chantier à la Lambonnière le 11 février 
2017 - Alain Le Marquer 

 

Nous étions cinq lors du chantier de 
bûcheronnage  à la Lambonnière. 
Nous avons dégagé les branches élaguées 
par EDF sous la ligne haute tension et 
créé des têtards dans la haie au niveau 
de la mare. 
 
Comme d'habitude, nous avons tiré des 
plans sur la comète et avons prévu une 
petite réunion sur le site pour relancer le 
projet de réalisation d'un ponton sur la 
mare, pour les animations nature de 
Cédric. 
 
Et bien sûr, il n'y a pas de chantier sans 
une note naturaliste. Dans les airs nous 
avons observé un vol de 29 oies sauvages 
et au sol une rosette d'orchidée, une 
ophrys abeille a priori, notre première 
orchidée à la Lambonnière. 
 
Étaient présents, sur la photo (2) de 
gauche à droite: François, Pascal, Guy, 
Dominique, Cédric et Alain. 
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De 7 à 81 ans, les participants ont tous 

les âges et des origines géographiques 

variées ; majoritairement normands, on 

recense plusieurs participants franciliens 

et du Maine. 

Et en 2017 ? 
 

Devant le succès de cette première 
année d’existence, l’école ornaise de 
botanique revient en 2017 avec une 
édition étoffée : 13 sessions de formation 
sont prévues, dont 3 sessions 
d’approfondissement sur des « groupes 
difficiles » : les Cypéracées, les Orchidées 
et les Astéracées jaunes.  
 

Avis aux amateurs, les places sont 
limitées ! 
 

+ La liste de discussion de l’AFFO : 
intérêt, bilan et inscription- Peter 
Stallegger. 
 

Régulièrement, le Petit Liseron rend 
compte de l’activité de la liste de 
discussion interne de l’AFFO en publiant 
les échanges les plus intéressants, dans la 
rubrique « Des nouvelles de la liste ». 
 

Pour rappel, la liste de discussion de 
l’AFFO (créée en 1999) permet des 
échanges directs entre les adhérents, sur 
tous les sujets qui touchent de près ou de 
loin à la nature ou à l’environnement 
dans l’Orne. Une plante inconnue à 
identifier, une observation insolite à 
raconter, une information sur une 
enquête publique à diffuser, une 
proposition de covoiturage pour aller à 
une sortie de l’association, tout cela peut 
passer par la liste de discussion. 
 
 

 

Comment faire pour s’abonner ? C’est 

très simple : 

Il suffit d’envoyer un message vide (sans 

titre ni corps de message) à affo-

subscribe@yahoogroupes.fr 

Puis, quelques minutes après l'envoi de 

ce message vide, il faut ABSOLUMENT 

confirmer la demande d'inscription, en 

répondant à la réponse automatique 

(c'est à dire renvoyer le mail reçu à 

l'expéditeur), de nouveau sans rajouter 

du texte. 

Une fois inscrit, vous pouvez poser vos 

questions à la liste via cette adresse mail 

: affo@yahoogroupes.fr 

 

4 – Actualités dans l’Orne 

 

Festival Ciné Environnement 
 

 

 La 23 ème édition du festival Ciné 
Environnement aura lieu à Sées (61500) 

au cinéma le Rex du 22 au 25 Mars 2017. 

 

Profitant d’une large communication 
(flyers, bonne couverture presse, 
nombreux relais chez les partenaires de 
l’AFFO et dans l’enseignement), l’école 
ornaise de botanique s’est révélée être 
un franc succès pour sa première année 
d’existence. Les sessions ont rassemblé 
en moyenne 10 participants, un beau 
succès lorsqu'on sait que la plupart des 
sessions acceptaient un maximum de 12 
personnes. 
Au total, ce sont 136 inscriptions : 70 
personnes ont participé à au moins une 
session, dont 24 qui en ont suivi deux ou 
plus. 
Les initiations, qui regroupent 
principalement des novices ou des 
personnes souhaitant consolider leurs 
bases, ont réuni 45 personnes, 
démontrant tout l’intérêt de proposer 
des rendez-vous aux débutants. La 
complémentarité d’une partie théorique 
en salle accompagnée de travaux 
pratiques (dissection de fleurs, 
identification d’échantillons…) et d’une 
sortie en extérieure, plus « classique », a 
semblé très appréciée. 
 

 

Si les participants sont pour un peu plus 
d’un tiers des adhérents de l’AFFO, 
l’initiative a su toucher un public non 
initié au naturalisme ou à la botanique.  

 
 Date Sessions Lieu 

Nombre de 

participants 
26 mars Initiation à la botanique Saint-Denis-sur-Sarthon 8 
9 avril Initiation à la botanique Argentan 14 

23 avril Initiation à la botanique Tinchebray 9 
30 avril Initiation à la botanique Nocé 14 

7 mai 
Initiation à l'utilisation d'une flore et découverte de la forêt domaniale 

de Réno-Valdieu 
Autheuil 12 

28 mai Découverte de la flore des coteaux calcaires du Pays d'Auge Orville 8 
3 juin Flore des champs calcaires Fel 9 

2 juillet Utilisation d'une flore Saint-Denis-sur-Sarthon 8 
9 juillet Initiation à la phytosociologie Mortagne-au-Perche 9 
13 août Découverte de la flore des landes et tourbières en forêt d'Ecouves Carrouges 15 
19 août Initiation aux Apiacées Pervenchères 3 

10 septembre A la découverte des fougères de Normandie Bellême 8 
10 septembre A la découverte des fougères de Normandie Saint-Denis-sur-Sarthon 6 

15 octobre Initiation à la bryologie Bellême 13 

Tableau : Bilan de la participation à la programmation 2016 de l’école ornaise de botanique 

 

Actualités dans l’Orne 

https://webmail1p.orange.fr/webmail/fr_FR/read.html?FOLDER=SF_INBOX&IDMSG=64988&check=&SORTBY=1
https://webmail1p.orange.fr/webmail/fr_FR/read.html?FOLDER=SF_INBOX&IDMSG=64988&check=&SORTBY=1
https://webmail1p.orange.fr/webmail/fr_FR/read.html?FOLDER=SF_INBOX&IDMSG=64988&check=&SORTBY=1
https://webmail1p.orange.fr/webmail/fr_FR/read.html?FOLDER=SF_INBOX&IDMSG=64988&check=&SORTBY=1
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rapportés par Estelle Drouet, Alain Le 
Marquer et Françoise Thouin 
 

Cigognes 

Rencontré ce midi entre Bellême et Igé 
près de la Croix Feue Reine 3 cigognes 
près d’un tracteur en train de labourer 
pas du tout effarouchées par le tracteur 
mais plus par moi lorsque je me suis 
approché pour les photographier 

 H.G. Dronne 05/12/201 

Très intéressant, on remarque que 2 
cigognes sont baguées. 
Est-ce possible de lire les bagues sur les 
photos originales ?  
 
Peter Stallegger 07/12/2016 
 
Impossible de lire les bagues sur notre 
appareil photo très ancien, et photos de 
faible qualité. Dommage. 
Question, à votre avis, est ce qu’en 
faisant un tirage papier on aurait + de 
chance de lecture 
 H.G. Dronne 07/12/2016 
 
Bécasses  
 
Vers 17h40 ce soir : une bécasse en vol 
traversant le terrain et une petite 
chauve-souris faisant son tour (sans 
doute une pipistrelle)... 
Sylvaine Noirot 07/12/2016 
Notes de voiture, à la frontière de l'Orne 
et de l'Eure : 
- une bécasse évoluant au sol sur un bas-
côté de la route (après Beaufai, près du 
lieu-dit Le Livet) 
Sylvaine Noirot 11/12/2016 
 
Vulcain en vol 

Je rentre d'une petite balade ensoleillée, 
le tour d'un grand champ en lisière de 
forêt, observation d'un vulcain en vol 
(jusqu'assez haut dans les arbres) que j'ai 
pu confirmer en le retrouvant posé au sol 
sur les feuilles sèches au soleil. Il s'est 
envolé deux fois à mon approche pour se 
poser un peu plus loin jusqu'à disparition 
de ma vue. Individu en "bon état", ailes 
pas abîmées. 
 
Isabelle Rambaud 29/12/2016 

Chers(ères) observateurs (trices) de la 
nature, 
Voici quelques précisions concernant le 
vol du vulcain dans le département de 
l'Orne. Ce phénomène a été constaté 
simultanément en région Île-de-France. 
Selon nous il s'agit d'une modification 
directement liée au réchauffement 
climatique, devenu très perceptible dans 
l'Orne à la même période. 
Aujourd'hui nous avons besoin de vous. 
L'Atlas des papillons de l'Orne contient 
un tableau des périodes de vol ornaises 
pour la période 1980-2000. Un nouveau 
tableau est en cours de réalisation pour 
la période 2000-2020. Pour le vulcain, ce 
tout nouveau tableau nous donne déjà 
des observations de vol échelonnées sur 
toute l'année, il ne nous manque plus 
que les trois périodes suivantes : 
 - la première quinzaine de janvier  
- la première quinzaine de mars  
- la deuxième semaine d'avril, 
 et c'est tout... 
Il nous reste 3 années pour combler ces 
vides. A vous de jouer et merci. 
François Radigue 29/12/2016 
 

Butor étoilé  
 

Aujourd'hui, vu le temps ensoleillé et la 
douceur quasi-printanière, je me devais 
de profiter ! Alors je suis allé faire un tour 
auprès des étangs de Soligny-la-Trappe, 
qui sont situés au sein même de la forêt 
de la Trappe.  
Dernièrement, j'ai pu observer, sur ces 
lieux, plusieurs Grandes Aigrettes, des 
Sittelles torchepots et deux Fuligules 
morillons. Mais aujourd'hui, alors que je 
marchais d'un pas décidé entre deux 
étangs, un Butor étoilé surgit à deux 
mètres de moi ! Il s'était camouflé dans 
les feuilles.  
C'est fou, je pensais que c'était une 
espèce arborant les roselières à la limite 
de plans d'eau, mais là, il était bien à une 
vingtaine de mètres de l'étang. 
Connaissez-vous cette espèce ? L'avez-
vous déjà observée dans l'Orne ? 
Alix Guedou 13/02/2017 
 

L'Atlas des Oiseaux de Normandie en 
Hiver (GONm, 1998-2002) avait mis en 
évidence la présence du Butor dans le 
Perche (à vue de nez, du côté de Longny-
au-Perche...). On y lit que l'animal 
affectionne les lisières dans les milieux 
fermés, donc ta description ne m'étonne 
pas.  
Gabillard francois 13/02/2017 

 

Cet éco-festival est organisé par les 
étudiants de 2ème année du BTS Gestion 
et Protection de la Nature, option 
animation nature au lycée agricole de 
Sées. 
 
Cette manifestation a pour but de 
sensibiliser tous les publics, dont les 
scolaires, aux problématiques 
environnementales, sociales et 
économiques. 
 
Un des thèmes abordés cette année est - 
Les femmes et L'environnement- et à 
cette occasion nous avons le plaisir de 
recevoir notre marraine Marie-Monique 
Robin (journaliste d'investigation et 
documentariste notamment du film Le 
monde selon Monsanto) le mercredi 22 
mars lors de la projection de deux de ses 
films Femmes pour la planète (17h) et 
son dernier film Qu'est-ce qu'on attend ? 
 

Les 24 heures de la biodiversité 
reviennent dans l’Orne 
Les samedi 03 Juin et dimanche 04 Juin 
2017 

 
 

L’AFFO participe aux « 24 heures pour la 
biodiversité » organisée par Val d’Orne 
Environnement et le CPIE des collines 
normandes. L’objectif est de réunir à la 
fois le grand public, les associations et les 
naturalistes régionaux pour inventorier et 
faire découvrir le patrimoine naturel de 
la commune de Rabodanges et des 
gorges de Saint-Aubert situées au cœur 
de la vallée de l’Orne. 
Samedi après-midi ou en soirée, et 
dimanche jusqu’à 16h, vous pourrez 
accompagner les naturalistes dans leur 
travail d'inventaire au cours de diverses 
animations ! Vous pourrez les suivre et 
les aider à compter les papillons, à 
découvrir les oiseaux ou encore à 
déterminer les plantes... 

Cet évènement est gratuit pour tous alors 
à vos agendas ! 

 
 
 
 

Echanges naturalistes 
Liste de discussion AFFO 



 Petit Liseron n°1/2017 13 

 

  

Merci Peter, ce témoignage m'intéresse. 
Photo pièce jointe trouvée sur internet. 
Elle correspond à ce que j'ai vu 
Bernard 

Premiers papillons de l'année  

Vu samedi après-midi 18 février vers 15h 
Vanessa atalanta à La Bellière.61. 
Voilà un Vulcain pressé de sortir les 
antennes au grand jour pour mettre à 
profit un temps doux et ensoleillé...mais 
en février quand même. 
 Gérard Clouet 18/02/2017 
 
 Premières fleurs de printemps  

Ici, cardamine hirsute Cardamina hirsuta 
(nom scientifique pas trop difficile pour 
moi !) et ficaire, Ranunculus ficaria. 
Isabelle Rambaud 
 
Hier, au Petit-Hertré avec Michel 
Ameline, nous avons pu voir en fleur, le 
Séneçon vulgaire (Senecio vulgaris), la 
Véronique de Perse (Veronica persica), la 
Cardamine hirsute (Cardamine hirsuta) et 
la Drave printanière (Erophila verna). 
 ça sent bon le printemps. 
Joachim Cholet 
 
Et aujourd’hui aussi, dans le jardin à 
Argentan, la première fleur de ficaire 
(Ranunculus ficaria) et depuis plusieurs 
jours la petite pervenche (Vinca minor), 
en plus des espèces citées par Peter. 
Françoise Thouin 
 
Sur Sérigny le 19/02/2017 : 1 bourdon et 
le Tussilage pas d’âne en fleur (Tussilago 
farfara L.) 1 seul pied rescapé du 
gyrobroyage du fossé 
Anne-Marie Pou 
 
6 – Nouvelles du réseau en Normandie 

et en France 

SAUVONS LES SOLS 
 
Contrairement à l'eau et à l'air, les sols ne 
font l'objet d'aucune protection 
juridique. Avec l'Appel du Sol, France 
Nature Environnement s'est engagée 
dans le mouvement people4soil, une 
initiative citoyenne européenne pour 
exiger que les lois européennes 
protègent cet incroyable milieu. En quoi 
est-il merveilleux ? Pourquoi le 
protéger ? Sept bonnes raisons de signer 
l'Appel du Sol, lancé conjointement par 
plus de 400 associations : 

 

1 - Les sols filtrent l'eau jusqu'à la 
rendre potable 
2 - La terre nous alimente 

Fauvette passerinette  

Est-ce qu'une Fauvette passerinette 
aurait déjà été vue dans la région? Le 
mâle a le dessous de la tête rouge, et le 
ventre blanc. Corps effilé d'une fauvette. 
Vérification sur Internet. Avant de dire 
que j'ai vu un mâle, je préfère demander 
si cela est possible...  
Bernard Beaudoing 19/02/2017 
 
Dans quel milieu as-tu fait cette 
observation ? La présence de cette 
fauvette méditerranéenne en Normandie 
est impossible en ce moment. C'est un 
migrateur transsaharien, absente 
d'Europe en hiver. De plus, la fauvette 
passerinette n'a pas le ventre blanc, mais 
orange pâle ou éventuellement 
blanchâtre. Est-ce que tu aurais vu une 
fauvette pitchou, passereau très rare en 
Normandie, dans les landes ?  
Peter Stallegger 

 
C'est l'avis d'une personne qui a déjà 
observé cet oiseau dans la région qui 
m'intéresse. J'attends une réponse 
positive. Cet oiseau est classé "espèce 
rare en Normandie en 2013" par le GON. 
L'oiseau attire l'attention par son chant 
(que l'on peut retrouver sur un site 
Internet). 
 
J'ai observé l'oiseau alors qu'il était au 
sommet d'un épicéa. Il était tourné vers 
le soleil en fin d'après-midi. J'ai donc pu 
observer le dessous de sa tête, et son 
ventre blanc (ou blanchâtre si tu 
préfères). J'ai retrouvé des 
représentations identiques sur Internet.  
 
Il s'agirait de la sous espèce orientale 
Sylvia cantillans albstriata ou Fauvette 
des Balkans observée parfois en Europe 
de l'Ouest jusqu'en Grande-Bretagne, en 
France jusqu'en Bretagne (ile 
d'Ouessant). 
Il s'agit d'observation rare (signalée une 
seule fois en Poitou-Charentes). 
Bernard Beaudoin 
 
Une autre réponse de cormoclic, de la 
part de James Jean-Baptiste : 
Salut, dans la base de données : 1 unique 
donnée : Marc a observé la passerinette 
le /04/1995.  
Donc pour une donnée en février : pas 
dans la plage de migration, pas dans le 
cycle de chant, et pas dans l’habitat de 
prédilection de l’espèce.  
James Jean-Baptiste 
 
 
 
 

Nouvelles du réseau en 
Normandie et en France 

1 - Les sols filtrent l'eau jusqu'à la rendre 
potable 
2 - La terre nous alimente 
3 - Les sols nous habillent 
4 - Ils débordent de vie, sont la base de 
notre biodiversité 
5 - La terre fournit nos trousses à 
pharmacie 
6 - Quand ils ne sont pas malmenés, les 
sols nous protègent des aléas climatiques 
7 - Les sols, la végétation et les paysages, 
source d'émerveillement 
 
Signer : https://www.lappeldusol.fr/  

En savoir plus : 
www.fne.asso.fr/actualites/7-bonnes-
raisons-de-prot%C3%A9ger-les-sols 

Ani 

 
 
 
 

Animations : voir tableaux page 

suivante 
 

 

 
Chantiers d’entretien à la 
Lambonnière : les jeudis 13 avril et 11 

mai de 17h à 19h 
 

Chantiers d’entretien au jardin 
botanique de la Perrière : les mardis 

18 avril, 2 et 16 mai de 18h à 19h. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Animations et chantiers 
 du trimestre 

https://www.lappeldusol.fr/
http://www.fne.asso.fr/actualites/7-bonnes-raisons-de-prot%C3%A9ger-les-sols
http://www.fne.asso.fr/actualites/7-bonnes-raisons-de-prot%C3%A9ger-les-sols
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Hier, au Petit-Hertré avec Michel Ameline, nous avons pu voir en fleur, le Séneçon vulgaire (Senecio vulgaris), la Véronique de 
Perse (Veronica persica), la Cardamine hirsute (Cardamine hirsuta) et la Drave printanière (Erophila verna). 
 ça sent bon le printemps. 
Joachim Cholet 

Date  Commune   Rendez-vous Titre de la sortie 

samedi 8 avril 2017 Godisson 14h devant la mairie Un dragon dans la mare 

samedi 22 avril 2017 Soligny-la-Trappe 14h30 
parking du parcours de 

santé 

Découverte des amphibiens  

RNR Bresolettes 

samedi 22 avril 2017 
Saint-Gilles-des-

Marais 
18h Devant l'église 

Découverte des amphibiens de la vallée de 
l'Egrenne 

dimanche 23 avril 2017 Soligny-la-Trappe 10h 
parking du parcours de 

santé 
Balade ornithologique autour de l'étang de 

Chaumont 

dimanche 23 avril 2017 Alençon 14h30 
devant l'église de 

Montsort 
Les plantes sauvages urbaines 

lundi 1 mai 2017 Cisai-Saint-Aubin 14h30 Ferme des Pampilles La flore des chemins de Cisai 

dimanche 7 mai 2017 Flers 14h devant la mairie La nature dans un parc urbain 

samedi 13 mai 2017 La Perrière 14h30 place du village Découverte de la forêt de Bellême 

samedi 13 mai 2017 Canapville 14h Parking de l'Eglise 
Randonnée nature dans la vallée de la 

Touques (fête de la randonnée) 

dimanche 14 mai 2017 Autheuil 14h30 devant l'église Découverte de la tourbière de Commeauche 

samedi 20 mai 2017 Aubry-le-Panthou 15h Parking de l'église 
Visite du coteau des Champs Genêts: spéciale 

orchidées (fête de la nature) 

dimanche 21 mai 2017 La Roche-Mabile 9h derrière l'église Les oiseaux du printemps 

dimanche 21 mai 2017 Longny-au-Perche 15h place de la mairie 
Visite du coteau de la Bandonnière (fête de la 

nature) 

samedi 27 mai 2017 Tournai-sur-Dives 14h parking de la mairie Découverte des orchidées et de la flore locale 

 

Val d'Orne Environnement 

samedi 8 avril 2017 Giel-Courteilles 14h devant l'église A l'écoute des Oiseaux 

dimanche 23 avril 2017 Ménil Gondouin 14h devant l'église Balade botanique 

dimanche 7 mai 2017 Nécy 8h30 devant l'église Petit déjeuner naturaliste 

samedi 3 juin 2017 et 
dimanche 4 juin 2017 

Rabodanges 14h Mairie de Rabodanges 24 heures de la biodiversité 

ADN Livaie 

dimanche 9 avril 2017 
Saint-Denis-sur-

Sarthon 
10h Place salle des fêtes  Initiation à la géologie  

 
 

Calendrier des prochaines animations AffO 
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